

LA PESCA DE ANGULAS EN EL RIO DEBA. UNA NOTICIA DEL AÑO 1804

Breve aportación a la Historia del Bajo Deba. IV

Es buena época para hablar de angulas (txitzardiñak), la cría de la anguila (Angilla Angilla), cada vez que se acercan las Fiestas Navideñas adquieren su importancia y se ponen de moda.

Algo escasas en la actualidad y a elevado precio, es muy posible que pasen de las 10.000 Pts/Kgr.

La angula como tal, se trata de un plato tradicional de la cocina Vasca, pero no ha sido mencionado por los escritores guipuzcoanos anteriores al presente siglo, que trataron sobre los productos de la tierra y las aguas, tales como Zaldibia, Lópe de Isasti, Larramendi y Gorosabel.

Aunque conocidas desde muy antiguo (en Grecia y Roma), la vida de estos peces estuvo rodeada de misterio, llegando incluso a atribuirles, en Francia, propiedades curativas, allá por el año 1716. Por esta época todavía se ponía en duda o no se sabía que las angulas eran las crías de la anguila. (1)

En cuanto a las angulas de Deba, se sabe que ya desde muy antiguo se pescaban también en la zona de Sasiola, tal y como lo hacía Agustín Aramberri, del caserío Torre, en el primer cuarto de este siglo. Precisamente sobre un antepasado de él, voy a citar esta breve noticia referida a la pesca de la angula en la citada zona.

Se trata del fallecimiento, hace 185 años, de Francisca Ignacia de Irure Andonegui, al caer al río. Prima carnal de la tatarabuela paterna (abuela del abuelo) de Agustín Aramberri, Manuela Antonia Saralegui Irure, siendo ésta esposa de Francisco Esteban de Aramberri.

Francisca Ignacia, era natural de Astigarribia, nacida el 5 de Noviembre de 1786, soltera, de 17 años de edad,

vivía en el caserío Iruroguen (Irurein), actualmente en ruinas. Según la noticia del extracto de defunción, se encontraba pescando angulas cuando cayó al río Deba, a eso de la media noche del día 10 de Febrero de 1804, sin que pudieran socorrerla las gentes que se hallaban cerca, dedicadas a la misma pesca.

La reseña escrita tiene trece líneas y aunque breve no deja lugar a dudas sobre la tradición e importancia de los Aramberri, durante varias generaciones dedicados a la pesca de la angula, entre otros menesteres.

Para terminar, una pequeña canción que recuerdo de cuando era niño:

*"Entre las angulitas
había un pez gordo.
Entre las angulitas
había un pez gordo.
Acercamos el farol
y era un mokordo
así de grande
y así de gordo".*

Buen provecho.

(1) - JAN EDANAK. Antonio Arrue. S.S. 1979.

Dedicado a Garazi Aramberri Anakabe, nieta de "Torre"

Javi Castro. Octubre 1989

Extracto del documento de defunción

N.º 3º. A la media noche del día diez de Febrero de mil ochocientos y quatro habiendo sido apesca Angulas Francisca Ignacia de Irure prima carnal de esta Parroquia, del caserío de Iruroguen, cayó al río, y se haoso vique pudiesen darla socorro las gentes que se hallaban ala misma pesca en su inmediacion la enteraron, y la sacaron dela Agua alas diez dela mañana por mas o menos, del día siguiente. Sela enteró en esta Parroquia con el entierro acostumbrado la mañana del día diez. Nació el día cinco de Noviembre de mil ochocientos ochenta y seis, como consta de su partida Bautismal al folio noventa y dos de este libro, y permaneció soltera. Fue hija legitima de Ignacio de Irure, y esposa Antonia de Andonegui ambas naturales de esta Parroquia, y en fe de ello firmo

M. Simon de Zubizarreta